

“Calles Sin Violencia” en el debut de la era Elizalde: en solo 48 horas fueron asesinadas ocho personas en el país

Arica, Santiago, La Pintana y Coyhaique son las comunas en las que durante el fin de semana se vivieron complejos hechos de violencia, marcados por dos dobles homicidios y disputas vecinales. Si bien los crímenes fueron diversos, los expertos apuntan a la mayor presencia de bandas organizadas, dado que en la mayoría de los casos el patrón se repite: cuerpos que reciben múltiples disparos desde un vehículo.

José Carvajal Vega

Eran cerca de la 1 de la madrugada del sábado cuando una ráfaga de disparos se escuchó en la Población Juan Noé, en Arica. Los balazos de dos sujetos que bajaron de un vehículo estaban dirigidos a un grupo de ciudadanos extranjeros que se encontraba en una plaza reconocida habitualmente como un punto de venta de drogas.

El fuerte sonido de los disparos alertó a los vecinos del sector, entre ellos un comerciante de nacionalidad peruana de 43 años, quien se asomó por una ventana de su vivienda para mirar lo ocurrido, momento en que recibió un disparo en el tórax. Esta sería la primera de las ocho víctimas en los seis homicidios que se registrarían durante las próximas 48 horas en el país, en un fin de semana marcado por hechos de violencia, incluso donde se había producido una baja de asesinatos.

Y es que el siguiente homicidio ocurrió, precisamente, también en la comuna de Arica el mismo sábado. La noche de ese día un grupo de ciudadanos venezolanos compartía al exterior de una vivienda en el cerro Chuño, cuando desde un automóvil unos sujetos les dispararon, lo que provocó la muerte de dos hombres y que otras cuatro personas quedaran heridas de gravedad.

Si bien ambos casos ya son investigados exhaustivamente por el Equipo de Crimen Organizado y Homicidios (ECOH) de la Fiscalía Regional de Arica y el OS9 de Carabineros, ambos hechos llaman la atención de los investigadores, ya que desde el 2022 a la fecha se había producido una baja considerable en los homicidios -de 46 a 26 el año pasado-. En lo que va del año, además, hasta ahora iban cinco víctimas de este delito, las que ascendieron a ocho con lo ocurrido el fin de semana.

Más allá de la cifra, quienes conocen de la situación delictual de la región destacan que pone en alerta este recrudecimiento o reaparición de este tipo de homicidios, dado que casos con este tipo de características habían tendido a desaparecer tras la captura y juicio de Los Gallegos.

La situación coincide con el reciente debut del nuevo ministro del Interior, Álvaro Elizalde, ya que este es el segundo fin de se-



► Los hechos coinciden con el debut de Álvaro Elizalde como ministro del Interior.

mana en que el abogado lidera la cartera que dejó Carolina Tohá y que debe velar por la seguridad en el país.

Violencia en la RM

A 2.054 kilómetros de lo ocurrido en cerro Chuño, en la Región Metropolitana, específicamente en la comuna de La Pintana, una disputa entre vecinos dejaría a la cuarta víctima del fin de semana. Lo anterior, luego de que un padre y su hijo se enfrazaran en una discusión con su vecino por un estacionamiento, quien les disparó y provocó la muerte del joven y dejó en estado de gravedad al padre de este.

Horas antes, y también por una presunta disputa relacionada a la extracción de leña, un hombre de 70 años disparó en dos ocasiones a otro sujeto, quitándole la vida. Tras conocerlo el hecho, el adulto mayor se entregó a Carabineros y la Fiscalía local solicitó ampliar su detención.

La sexta y séptima víctimas de homicidios

del fin de semana se trata de dos hombres encontrados al interior de un automóvil en la calle Club Hípico, en Santiago Centro. El crimen quedó al descubierto pasadas las 5 de la madrugada del domingo, cuando vecinos del sector llamaron a Carabineros para denunciar disparos, momento en el que los funcionarios policiales encontraron los cuerpos de dos extranjeros que habían recibido múltiples disparos.

La fiscal Carolina Remy-Maillet informó que el vehículo de las víctimas se encontraba estacionado, momento en el que “llegó otro automóvil, de donde desciende un tercero, quien agredió a estas dos personas”. En el lugar se encontraron al menos diez viñas.

El último hecho sangriento del fin de semana se registró en el barrio Brasil, cuando mientras dos hermanos caminaban por el sector se enfrazaron -según los primeros antecedentes- en una discusión con un sujeto, quien los hirió con un arma blanca,

provocando la muerte de uno de los jóvenes.

¿Huellas del crimen organizado?

Si bien los hechos del fin de semana fueron diversos, los expertos apuntan al crimen organizado, más aun cuando esta semana estuvo marcada por el crimen de un matrimonio en Graneros, Región de O'Higgins.

Para Aldo Vidal, exgeneral de Carabineros y experto en seguridad, “es evidente que este aumento de homicidios responde a la mayor actividad del crimen organizado en Chile; a partir del modus operandi, se podría presumir que estos homicidios están vinculados a los ajustes de cuentas y a las disputas territoriales”.

A esto se suma, agrega Vidal, “un incremento de los delitos violentos, robos con homicidios y todo esto facilitado por la proliferación de las armas de fuego ilegales que circulan en manos de delincuentes”. Por lo mismo, considera que se debe apuntar “al fondo del problema, ir a las causas y no a los efectos”, por lo que plantea que “debíramos enfocarnos en la prevención situacional a partir del patrullaje preventivo, los controles carreteros, controles vehiculares, controles de identidad. Nos enfocamos en los procesos investigativos con muchos recursos, pero no así con los mismos recursos en la presencia activa policial”.

Pía Greene, académica del Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado (CESCRO) de la Universidad San Sebastián (USS), por su parte, afirma que se puede plantear que podrían existir ciertos peak de este crimen organizado relacionado a diversas razones. Una de ellas, señala, es que “hay muchas armas dando vueltas en el país y eso hace que haya mayor poder de fuego, por lo tanto mayor violencia, y generalmente los homicidios también van asociados a cuando hay mayor cantidad de armas en el país. En ese sentido, hay que hacer mayor fiscalización de armas”.

Pese a eso, advierte que este tipo de delitos “es dinámico y va cambiando la forma”. Sin embargo, Greene plantea que dado que “no se ha presentado ni una política pública nueva para abordar el crimen organizado en el año”, es probable que no haya mayor variación en el número de homicidios respecto del año pasado, incluso podría aumentar. ●